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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

市市区区大大集集疏疏导导才才有有出出路路
□钟倩

齐鲁晚报14日报道，每逢农
历五、十,是小清河南岸板桥大集
的日子。作为距离城区最近的一
个传统集市 ,板桥大集为附近居
民的生活带来了不少便利，但随
着小清河沿岸特别是滨河新区
的发展 ,板桥大集与当地市民的
矛盾也逐步显现。

伴随城市的建设与发展，有
些地方的大集已经取缔，保留的
大集很受市民欢迎，这里面既有
民间文化所缔结的情结使然，也
有价格便宜、货物齐全等刺激因

素。从现实中看，中老年群体对
大集比较拥护，而年轻人觉得影
响交通，搅乱社会秩序，两者之
间的矛盾，是现代与传统理念的
碰撞，也是城市发展进程中的必
然。

一味取缔大集显然有难度，
不仅是整顿困难，更多的是民意
诉求得不到满足，使那些常年赶
大集的市民徒生不满，而任其发
展，势必会形成恶性循环，造成
周边环境的混乱。城市管理就没
有折中的办法吗？无论是小清河
南岸的板桥大集，还是其他地方
的大集，都应得到有效而规范的

疏导，让大集保持文明有序，这
些完全做得到。

板桥大集紧挨小清河，小清
河是黄金河道，而辖区内的滨河
新区又是重点项目，大集产生的
噪音或垃圾会破坏整体环境，危
及河道的生态健康。相关部门应
引起重视，根据实际规范商贩的
经营状况，出台详细的管理细
则，可划定摊位标识，保持整齐
美观，建立严格的处罚制度，对
违规行为或污染环境现象，一经
发现则重罚。每逢大集的日子，
可安排工作人员或招募志愿者
维持秩序，特别是上班早高峰时

段，确保附近交通畅通。当规范
养成习惯，环境提升上去了，商
贩和市民都会得到方便。

归根结底，城市管理不是
治理的代名词，相关部门应透
过表象看到民意诉求，了解底
层的声音和利益的矛盾，然后
对症下药。城区内摆大集，证明
群众有这方面的需求，理应在
文明秩序和百姓需求之间寻找
平衡点，在疏导方面下功夫，让
集市对交通秩序的影响降到最
低。当大集秩序得到改善，还会
成为一道风景，为城市形象增添
亮色。

@ 振东：笔者到周公祠
街办事，经过多方打听七拐
八拐终于找到了地方，只见
一幢老式单元楼旁的门上，
上下依次挂有仨号牌，分别
是：周公祠街 7号、5号、3号。
这让笔者犯了迷糊，询问居
民，也说不太清楚。据了解，
一个门多号牌的还不止这一
处，其它老式单元楼旁的号
牌也有类似情况。建议有关
部门进行调整，不要让人再
犯迷糊。
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公公交交安安全全不不应应存存在在旁旁观观者者

□冯燮

12日，一家三口拿了两个氢
气球乘坐公交车，在被驾驶员
劝阻后，男子站在车前方不让
公交车启动，直到听到驾驶员
要报警后，男子才作罢。（10月13

日《齐鲁晚报》）
公交车上乘客众多，一旦

出事后果不堪设想。要想遏制
公交事故，最理想的办法就是
从源头着手，将所有的危险品
全都拦截在公交车之外。要做
到这一点，就需要对公交车实
行全面安检。

囿于人力、物力、财力有
限，目前对所有公交车配备安
检设备和专职安检人员不现
实，现实中大都是由公交司机
来完成。加之省城公交车客流
量较大，特别是早晚高峰期间，
一名司机要兼顾驾驶和安检两
头，力量是远远不够的，这个过

程中如果再遇到来自乘客的阻
力，难度会更大。

自公交车安检后，公交司
机遭到乘客谩骂甚至殴打的事
情不少见，显然，公交安检，最
为需要的还是乘客的理解和配
合。偏偏有些乘客对司机的检
查不能理解，认为检查是对自
己的刁难，始终予以拒绝，最终
闹得报警处理，如此一来，既浪
费自己的时间，也浪费社会的
资源。

公交车是城市最重要的交
通工具，公交车的安全与每一
位市民息息相关。对于公交安
检，每位乘客都应当予以理解
主动配合。这样做，既是对自己
负责，也是对社会负责。如果每
名乘客都能成为一名安全员，
就会和司机形成合力，共同将
易燃易爆等危险品拒之车外，
从根本上杜绝安全隐患，确保
安全出行。

□雪樱

齐鲁晚报15日报道，国际盲
人节前夕,记者在和平路上的盲
行体验可谓“险象环生”。短短
的一千米路程走了一个多小时,

途 中 遭 遇 了 近 六 十 个“ 拦 路
虎”。

盲道被占的乱象屡见不
鲜，原本是盲人出行的绿色通
道 到 头 来 却 帮 倒 忙 ，衍 生 出

“盲人不敢走盲道”的尴尬，这
显然是城市管理的缺位。盲道
被占不仅是简单的阻碍盲人
出行，更多的是造成他们内心
焦虑和惧怕，使他们丧失安全
感。

现实中，之所以侵占盲道
多处上演，与惩罚成本过低和
管 理 空 白 有 着 密 切 关 系 。时
下，治理盲道仍停留在被动状
态，重视建设、忽视管理，导致
盲道损坏和占用现象泛滥，也

造成了公共资源的内耗。
整治盲道秩序，亟需相关

部门重视，尽快完善立法，提
高惩罚成本，推出严格的管理
细则，对肆意侵占盲道的个人
或 单 位 ，可 尝 试 划 入 诚 信 档
案，以形成一定的威慑力。另
一方面，还应落实具体责任，
加强对盲道的监管和维护，建
立常态化管理机制，利用高科
技设备对盲道进行监控，完善
制度保障。

盲道是视障残疾人的生
命通道，也是城市文明的一面
镜子，照出城市管理水平和人
文关怀程度。对此，相关部门
应深刻反思，直面问题本质，
是 多 部 门 管 理 不 好 一 条 盲
道，还是管理陷入盲区？如何
让“ 盲 道 被 占 ”不 再 成 为 新
闻 ，这 不 仅 关 乎 公 民 的 基 本
权 利 ，更 多 的 是 一 座 城 市 的
人性光辉。
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本报剪子巷杠子头栏目自
创办以来 ,得到了众多杠友的
支持与厚爱 ,为将杠子头栏目
办得更好,集思广益,加强与杠
友的互动 ,现向广大读者征集
每周一期的杠子头话题 ,征集
那些围绕济南、贴近生活、适
合开杠的话题。如果您有适合
抬杠的话题,可以告诉我们,您
可以发送至邮箱 q l w b j z x @
163 . com ,并附带您的联系方
式。如果您的话题被采用 ,将
会在杠子头栏目公布并有相应
稿费。

@陶玉山：经四纬十路北
公交站点旁有一棵树龄很长的
大树，大树周边用砖块修建了
一个围挡保护大树。可围挡
竟然成了有些人乱丢垃圾杂
物的场所，里面扔有牛奶或
小食品包装袋、烟盒，甚至还
有吃剩的饭菜，烟头更多，而
站牌附近就有一个垃圾箱。
围挡是用来保护树木的，不是
垃圾箱，希望不要往里面乱扔
垃圾杂物。

一个门仨号牌让人犯晕

大树围挡不是垃圾箱

杠子头话题征集
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